

CONTENTS

- ◇会長年頭あいさつ
- ◇千葉県知事年頭所感
- ◇第61回商工会全国大会
- ◇専門家に聞く！経営お役立ち情報
- ◇令和3年文化の日「千葉県功労者表彰」受賞
- ◇千葉のちから中小企業表彰に2企業・2従業員
- ◇ニッポン全国物産展2021開催
- ◇赤い羽根共同募金



会長年頭あいさつ

アフターコロナの明確な経済回復への道筋と ニューノーマルに向けた中小企業・小規模事業者への支援強化を



明けましておめでとうございます。

会員の皆様におかれましては、穏やかな新年をお迎えのことと心からお慶び申し上げます。

新型コロナウイルスは、感染状況が依然として不透明な状況にあるが、経済活動の再開、活性化が強く期待されるところであります。

また、緊急事態宣言下で開催された東京2020大会は県内でも8競技が開催され、史上最多となる58個のメダルを獲得しました。アスリートのめざましい活躍に皆様も大いに勇気づけられたことと思います。

しかし新型コロナウイルスの影響の長期化に翻弄された個人消費はまだまだ回復にはいたっておらず、とりわけ地方経済への影響は深刻と言え、会員の皆様は事業活動の継続に苦慮されていることと思います。

さらに近年は全国で大規模な自然災害が頻発しており、中小企業・小規模事業者がこれまで築き培ってきた店舗や地域の繋がりが等の経営資産が被害を受けております。

皆様の支援に向け、国や県では様々な補助金等、中小企業向けの手厚い支援が実施されております。これらの支援策が十分行き渡るよう、商工会は皆様の最も身近な相

談窓口として引き続き総力を挙げて支援してまいります。

さて、我が国経済は、外食や娯楽関連に持ち直しの動きがみられるものの、世界経済の回復テンポ鈍化により輸出は弱く、資源価格の高騰を背景とした物価上昇が家計を圧迫していくと見込まれます。経済社会活動が正常化に向かう中で各種追加経済政策の効果が前半半に表れ、景気を持ち直しが期待されます。しかしオミクロン株による第6波の到来や国際的な資源価格の高騰は景気の下振れリスクになり、世界的な半導体不足による深刻な機会損失は、企業経営を圧迫するなど引き続き注視が必要です。地域経済を支える中小企業が景気回復の実感を得られるまでにはまだ時間がかかると言えます。

また、次世代への事業承継、国内市場から海外への販路開拓、働き方改革・生産性向上、最低賃金引上げやインボイス制度への対応は中小企業・小規模事業者の喫緊の課題となっており、これらに加え、ウィズコロナに向けたキャッシュレスやデジタル化などのDX（デジタルトランスフォーメーション）、脱炭素化を含むSDGsへの取組等、劇的な変化を遂げる経営環境に対応する企業力が求められております。

こうしたなか、県連合会では県内全ての商工会に月一回、中小企業診断士等の専門家を配置する「商売繁盛窓口」を常設し、新型コ

ロナウイルス感染症対策経営相談窓口やエキスパートバンクを含む専門家派遣事業を実施、四半期毎に会員企業に対し景況調査を行うことで県内の景気動向を分析、政策提言を行う等、事業者へ寄り添った支援を行っております。

さらに昨年12月24日には、商工3団体にて熊谷俊人千葉県知事や千葉県選出の国会議員等に対し、「新型コロナウイルス感染症の感染拡大防止と社会・経済活動の両立」や「県内中小企業・小規模事業者の事業活動を支える環境整備」、「自然災害による被災者の復旧・復興と大規模災害への万全な対策」等を要望し、商工会地域の小規模事業者の経営力強化と生産性向上を通じての地域経済活性化への努力をして参りました。

県連合会と県内40商工会は、地域に密着した総合経済団体として 国、県、各自治体と緊密に連携し、中小企業・小規模事業者への経営支援と地域振興の総合的な発展に全力で取り組んで参りますので、皆様の一層のご支援とご協力を賜りますようお願い申し上げます。

結びに、本年が商工会員の皆様並びに関係各位にとりまして大きく飛躍する年となり、明るい一年となりますよう心よりご祈念申し上げます。

令和4年 元旦



会長 秦 重悦 一宮町
副会長 井手 勝則 鎌ヶ谷市
寒郡 茂樹 富里市
高橋 正剛 神崎町
島田 誠一 鴨川市
専務理事 鈴木 勝 県連合会
理事 村越 孝一 我孫子市

理事 池田 和彦 栄町
藤崎 幸雄 成田市東
中橋 一夫 長南町
久我 一雄 大網白里市
大塚 榮一 匝瑳市
山崎 吉高 多古町
小高 伸太 勝浦市

理事 鈴木 辰也 鋸南町
中嶋 貴大 県青年部連合会
神崎 清美 県女性部連合会
監事 押尾 幹 横芝光町
佐久間ひろし 木更津市富木田
事務局 職員一同

千葉県知事 年頭所感



千葉県知事 熊谷 俊人

謹んで新年の御挨拶を申し上げます。千葉県商工会連合会並びに各商工会、会員の皆様におかれましては、日頃から本県経済の活性化や地域振興に御理解、御協力をいただいておりますことに、厚く御礼申し上げます。

昨年も新型コロナウイルス感染症による試練の年となりましたが、県民の皆様をはじめ、医療従事者、事業者の皆様が多様な御協力をいただきましたことに、

心から感謝申し上げます。

県では、県政の基本である「県民の安全・安心を守る」ため、感染症対策については、これまでの課題を踏まえながら着実に準備を進めており、引き続き、病床確保や最前線に対応にあたる保健所の体制強化に取り組めます。

また、防災については、大きな災害を経験した千葉県だからこそ、その教訓を踏まえ、大規模停電への備えや河川整備等を進め、「災害に強い県づくり」を推進します。

打撃を受けた経済の回復は急務であり、中小事業者の円滑な資金調達や観光需要の回復等に取り組めます。また、未来に向けては、成田空港の機能強化などの動きも踏まえた企業立地等を促進します。農林水産業についても、製品のブランド化支援やスマート技術の導入等により成長力を強化し、魅力ある産業としての発展を支援してまいります。

更に、産業活動を支える道路ネットワークについては、首都圏中央連絡自動車道、北千葉道路の整備とともに、新たな湾岸道路計画の早期具体化に取り組めます。

昨年開催された東京2020大会では、多様性を認めあう素晴らしいを多くの方が実感されたと思います。年齢や性別、国籍、障害の有無等に関わらず、誰もが生き生きと活躍できる共生社会の実現に向け、取り組んでまいります。

また、三方を海に囲まれ、自然豊かな本県の特性により育まれた食文化や伝統文化などを「ちば文化」としてブランド化し、千葉らしいライフスタイルの魅力を次世代につないでまいります。

現在、県では、県政運営の基本となる「総合計画」を策定しているところです。県が目指す10年後の姿と、今後3カ年の重点施策について取りまとめる予定であり、SDGsなどを施策横断的な視点として位置付け、事業を実施することとしています。

県民の皆様が生きる価値、働く価値を実感できる千葉の未来の実現に向け、全力で取り組んでまいりますので、御理解、御協力をお願いいたします。

結びに、千葉県商工会連合会並びに各商工会のますますの御発展と、会員の皆様の御活躍をお祈り申し上げまして、年頭のあいさつといたします。



全国100万会員の英知と総力を結集し、 中小・小規模事業者が直面している課題の早期解決を決意表明 ～第61回商工会全国大会～



「中小企業・小規模事業者支援策の拡充」「販路開拓支援の拡充及びEC化の推進」「税制・金融・労務支援等の制度の改正・拡充」「リスクマネジメント支援の強化及び災害からの復興」の5項目が決議されました。

また、併せて経営改善普及事業及び組織運営の実績が特に優良な商工会等の表彰も行われ、本県の受賞者等は別掲の通りとなりました。

中小企業長官表彰 (敬称略)

【役員功労者】

白子町商工会 理事 田村 輝雄
白子町商工会 理事 小原 信一
白子町商工会 理事 大塚 昭

【優良青年部】

成田市東商工会青年部

全国商工会連合会会長表彰

【優良商工会】

鋸南町商工会
長生村商工会

【役員功労者】

我孫子市商工会 理事 高橋 征二
他110名

【優良青年部】

旭市商工会青年部
鴨川市商工会青年部

【優良女性部】

芝山町商工会女性部
鋸南町商工会女性部

【青年部功労者】

千葉市土気商工会青年部 理事 大矢潤一郎

匝瑳市商工会青年部 理事 鈴木 良則
【女性部功労者】

旭市商工会女性部 理事 浪川 米子
御宿町商工会女性部 理事 大地富美子

【事業推進優良商工会等表彰】

南房総市朝夷商工会 (組織統一推進部門)
野田市関宿商工会 (共済部門)

神崎町商工会 (共済部門)

【優良常勤職員表彰】

野田市関宿商工会 経営指導員 松本 尚史
木更津市富栄田商工会 補助員 久保かおり
勝浦市商工会 経営指導員 小川 良樹
鋸南町商工会 補助員 佐貫 真由

被表彰者の所属及び役職は通常総(代)会当日の期日または令和3年3月31日現在で表記



去る11月11日、「第61回商工会全国大会」が、東京国際フォーラムにおいて商工会関係者約1,500名出席のもと開催されました。

本大会は、青年部・女性部を含めた全国100万会員の英知と総力を結集し、中小・小規模事業者が直面している課題の早期解決に向けた決意表明を目的に行われました。

大会では岸田内閣総理大臣、萩生田経済産業大臣をはじめとする来賓祝辞のほか、地域唯一の総合経済団体として、一層信頼される組織を目指して機能強化に取り組むとともに、アフターコロナを見据え、全国の中小企業・小規模事業者が新たな未来に向かって挑戦・成長できるよう組織一丸となって各種事業を積極的に推進していく「コロナ禍を乗り越えるための大型経済対策の早期実施」

補助金の採択を確実に受けるために。補助金申請書の勘所とは？

かがわ経営相談所 中小企業診断士 香川大輔

今や中小企業支援において中心的な役割を担っている補助金。来年度の予算案においても、中小企業を支援する目的の補助金が数多く盛り込まれています。しかし、補助金は申請書を提出し採択を受けなければ補助を受けることはできません。本記事では、確実に補助金を受けるための申請書の勘所について解説します。

そもそも補助金とは

補助金とは、特定の事業や中小企業に対して国や地方自治体などが支援をするための給付金のことをいいます。国が主導し毎年予算化されている補助金の中でも、中小企業が使いやすいものとしては以下のようなものが挙げられます。

ものづくり・商業・サービス補助金

ものづくり補助金という略称で知られている補助金です。補助上限額が1,000万円程度と大きいので、特に製造業が設備投資する場合に検討したい補助金です。しかし、採択を受けるのは簡単ではなく、採択率は30%から50%程度となっています。

小規模事業者持続化補助金

従業員数が5名以下（業種により異なる）などの条件を満たす小規模事業者の、販路拡大や新規顧客獲得を支援するための補助金です。補助上限額は50万円から100万円と決して高くはありませんが、ホームページ作成やチラシの配布などに使えるため重宝している小規模事業者も多いでしょう。近年では、新型コロナ対策として特別枠が設定されており、補助金の額も補助率も一般型より有利になっています。

IT導入補助金

中小企業の生産性を向上させるための手段として、国はITの導入支援に動き出しました。IT導入補助金はその中心的な役割を担っているといえます。補助額などは毎年異なりますが、概ね50万から400万円程度が補助されると考えてよいでしょう。

事業再構築補助金

新型コロナで打撃を受けている中小企業を対象に、事業の再構築を支援するための補助金です。売上が一定程度減少していることなどの条件を満たせば、5千万円程度の補助を受けることができます。国が設定している予算の規模も補助額も大きく、いま最も注目されている補助金といってもよいでしょう。

審査員はここを見る①申請書にはストーリー性を表現せよ!

補助金を申請するためには、国のホームページなどから指定書式をダウンロードして必要事項を記入して事業計画書を作成する必要があります。たとえば、ものづくり補助金の場合、企業名や住所といった基本的な情報に加え、「具体的な取組内容」や「将来の展望」を記載して計画書を作成していきます。

事業計画書は、設備投資の内容にばかり目を向けては競争力を持たせることはできません。まずは、落ちついて業務プロセスを明らかにし、どこにどんな課題があるのかを明確化してください。そのうえで、課題を解決することで実現する自社の将来像を描いてみましょう。

審査員はここを見る②自社の強みを惜しみなくアピールせよ!

中小企業は、多額の設備投資を前提とした大量生産ができない一方で、こだわりや匠の技で競争優位を獲得し、地域にとってなくてはならない存在になっていることが少なくありません。

中小企業には、「必ず」ほかではまねのできない独自性の高い強みがあります。経営者の中には、自社で行っている取り組みや仕組みが当たり前のごとく、たいしたことではないと考えているケースも少なくありません。補助金申請の際には、冷静に自社の強みと向き合っ、申請書のなかに余すことなく記載するようにしましょう。

審査員はここを見る③図表や画像を使って訴求力を高めよ!

どんなにいい事業計画書でも、審査員に伝わらなければ何の意味もありません。審査員に分かりやすく伝わる計画書とすることを常に意識してください。そのために効果的なのが、図表や画像を使うことです。

図表や画像は、文字に比べてはるかに大きな訴求力を持ちます。図表や画像を効果的に活用し、「一目でわかる」事業計画書の作成を目指してください。



香川 大輔

一般社団法人千葉県中小企業診断士協会正会員 中小企業診断士

1974年大阪生まれ。大学卒業後、ITベンチャー企業や大手事務機器の販売会社を通じて、15年以上ITソリューション営業に携わり、2018年10月独立。セミナー講師や商工会・商工会議所の窓口相談、補助金申請支援など、地域の中小企業支援に精力的に取り組んでいる。

かがわ経営相談所 〒290-0141 千葉県市原市ちはら台東5-7-12 電話：0436-77-0576

email：d.kagawa@kagawa-c.biz HP：https://kagawa-c.biz/

※執筆いただいた先生は県連合会のコーディネーターとして在籍しております。

オンラインでお気軽にご相談いただけますので、お近くの商工会までお問合せください。

「令和3年文化の日千葉県功労者表彰 商工労政功労者に 伊藤 義昌氏」

千葉県の発展に多大なる貢献をされた方々を表彰する「文化の日千葉県功労者表彰」に長生村商工会 伊藤 義昌会長が商工労政功労者として受賞されました。

伊藤氏は平成2年に長生村商工会理事に就任し、平成12年から副会長に就任し、平成24年には同商工会長に就任し、商工会の運営に努力してきた功績は大きく、地域経済の発展に尽力されました。会長就任後の平成24年度には、村役場と連携し、「観光むらづくり研究会」を発足させるなど、積極的に活動されています。とりわけ、地域振興事業においてはこれまでの「村産業まつり」のマンネリ化を脱却すべく、「村ながいきフェスタ」の新事業提案を行い、平成29年度より食のグルメイベントを新たに併催したことで、来場者がこれまでの3千人規模から1万人規模へと拡大し、地域経済の活性化に寄与されました。

また、商工会組織の要といえる新規会員の増強に力を入れており、会長就任後の平成24年度から平成29年度の5ヶ年間で、新規会員を55名獲得し、平成29年10月実施の千葉県商工会連合会加入増強運動キャンペーンでは1ヶ月間に9名の新規加入者を獲得し、県内で1位になるなど、組織力強化に貢献されました。これらの多年にわたる功績が認められ、このたびの受賞となりました。



長生村商工会 伊藤 義昌会長

地域経済の発展に貢献した県内の中小企業・小規模企業を応援！

～令和3年度 千葉のちから「中小企業・小規模企業表彰」～



下段右から1番目：(有)かな造園さん 2番目：(有)内房スバルソーイングさん 3番目：大胡昌広さん

県内事業所の大部分を占める中小企業、小規模企業は、本県経済の活力の源泉であり、地域社会の元気のために不可欠な存在、と位置づけ、2006年に本表彰が設置されて以来、今回が16回目の表彰となりました。

本表彰は、経営努力を重ね、県内の産業を発展させると共に地域の雇用を創出している企業や、地域商店の活性化と住民との交流推進に取り組んだ商店街、中小企業に30年以上勤続して優秀な成績を取った従業員等が受賞対象となっています。表彰式では、熊谷知事より各受賞者に表彰状が授与され、県内の従業員表彰者を代表し、鋸南町商工会員(株)中山製作所の大胡 昌広さんが謝辞を述べられました。

受賞者からは、新型コロナウイルス禍で厳しさを増す事業環境に対応しようと各社試行錯誤を重ねている中、「長年の企業努力、積み重ねが評価された」と喜びの声がかれました。

受賞企業、従業員の皆様には、今後も更なる地域経済発展への貢献が期待されます。

県連合会推薦による受賞者

【中小企業・小規模企業表彰】

有限会社わかな造園 代表取締役 若菜 義大 (千葉市土気商工会・造園工事業)

有限会社内房スバルソーイング 代表取締役 大阿久 孝子 (南房総市内房商工会・縫製業)

【従業員表彰】

大胡 昌広 (鋸南町商工会・株式会社中山製作所)

井澤 勝晴 (袖ヶ浦市商工会・有限会社吉田ハウジング)

去る11月18日、千葉のちから「中小企業・小規模企業表彰」表彰式が県庁にて行われました。



事業者名	商工会名
1 五代目 森山清次兵衛	神崎町
2 株式会社斎武商店	鴨川市
3 古民家の味 寅治郎本舗	成田市東
4 みなとや落花生店	匝瑳市

本県からは4事業者が参加され、「販売の機会提供は貴重で助かる」「消費者の反応が直接わかるのが参考になる」など好意的な意見を寄せていただきました。

県連合会としては、この出展の貴重な機会をより活かしてもらうため、専門家による「出展にあたって意識するべきポイント」と動画付きのチェックリストを地元商工会を通じて出展付きの専門家によるフリードバックを提供するという取り組みを実施しております。

全国的なコロナ禍という状況下ではあります。が、例年実施している「ニッポン全国物産展」が令和3年11月19日(金)から21日(日)の3日間、池袋サンシャインシティ展示ホールA・Bにおいて開催されました。

本物産展は全国各地の地域資源や伝統技術を活かした新たな商品づくりなど各地域の特色を活かした産品を集め、消費者や流通業者などに対して幅広く紹介し、小規模事業者等の新たな市場開拓等を支援及び地域経済の活性化を図る目的で行われております。

令和3年度 第75回 赤い羽根共同募金 令和3年10月1日～令和4年3月31日

- ・共同募金へのご寄付は「全額損金」扱いとなり法人税の優遇措置が適用されます。
- ・貴社の在庫品を社会貢献に役立てるとともに、相応金額を全額損金とすることができます。
- ・多額のご寄付にご協力いただいた企業さまには国や県等の褒章制度があります。



虐待リスクを抱える親への回復プログラム事業 (虐待防止支援)



赤い羽根共同募金は高齢者、障がい者、子どもへの支援等、地域の福祉活動に使われるほか、新型コロナ対策支援や県内の災害支援にも役立てられます。

募金 受入口座	銀行名	支店名	口座番号
赤い羽根共同募金	千葉銀行	本店営業部	普通 1177889



売上の一部が赤い羽根募金となる自販機の設置で社会貢献

社会福祉法人 千葉県共同募金会 千葉市中央区千葉港 4-3 県社会福祉センター 2F
TEL : 043-245-1721 <https://www.akaihane-chiba.jp/>